

Berlin.

Dorpat 20 Dec. 84 132
1 Jan. 85

Cieber Freund!

Für Ihren Brief vom 15 Dec. herzlichen Dank.
Ich begreife Ihr Interesse für Religionsgeschichte
und bibl. Kritik. Sie werden doch wohl auch an
meinem jetzt an die Reihe komenden Buche Anteil
nehmen können. Nur ist, wie mir scheint, die Religion
nur bedeutsam, solange man noch Metaphysiker
ist. Geht man mit Comte und Lotze, Spencer und
so hat Religion nur noch einen psychologisch -
historischen Reiz. Ich, für meine Person, finde
immer mehr Sinn in der Religion, je älter ich
werde und immer mehr Leerheit im Positivismus.)

Die inneren Kriterien, nach denen Sie die
Dialoge ordnen wollen, lassen sich nicht leicht be-
zeichnen. Ich glaube, dies ist der Grund, warum
ich jetzt von Deutschland aus sehr viel zustimmbare
Briefe erhalten. Selbst von Wilamowitz-Moellendorff, der

früher den Simon für eine Fiction der Phaidon,
erklares hatte, während mir, die Textus-fragmente
hatten sehr gut unser Simon's Namen gehen können
und meine Hypothese sei „zum Mindesten bestechend.“
Er fasst auch das Verhältniss Demoph. zu Plato,
wie ich, auf und stimt meiner Charakterisirung
Platos zu. Auch Dielo schreibt, jede andre Auffas-
sung der Dialoge als die von Kreisnotizen
sei „Falsch“; Rück in Königberg ist bestrebt
erfreut über die Methoden im Ganzen und die
Möglichkeit, nun die antike Briefliteratur
zu benutzen, die sehr viel brauchbares litera-
risches Material enthalte. So hörte ich von
vilden Seiten Erfreuliches und ich möchte gern
wissen, was Ihre Englischen Nachwörter sagen.
Die Platonaufzeichnung, die Sie mir in Bey
zeigten, muss ich in Basel oder sonstwo geschenkt
haben; hier in Dorpat ist nur die alte englische.

Ihre Parmenides-Hypothese giebt zu vielen Ge-
danken Anlass und wird mich noch beschäftigen.
Die Bezeichnung Neoplaton auf die Apologie finde
ich nicht speziell genug, um darauf zu achten. All-
gemeine Bezeichnungspunkte kann man überall finden.

Ich gab Rückner Auftrag, Ihnen einen eben
so gebundenen: Band I zuzustellen und bedauere
nur, dass ich von diesem Bande keine Exemplare
auf Vellin-Papier drucken ließ, so dass er doch
nicht ganz zur II thören wird. Ich bitte dann,
Ihr überflüssiges Exemplar einem Englischen Freunde
zu schenken, der sich für solche Arbeiten interessirt
und mir mir befremden kann.

Auch von Den Meiningen die beste Wünsche
zum Neuen Jahr.

Ihren aufrichtig ergeben
Tschetweller

Bern

Dorpat 20 Mai 85
1 Uhr

Lieber Freund! Ich sehe mit Erstaunen, dass ich Ihnen mir so angenehmen Brief vom 16 Febr. noch nicht beantwortet habe. Es ist dies jedoch erklärlich durch die Anfragen der kriegerischen Eventualitäten, die bald darauf in Gang kamen, da meine ökonomischen Pflichten stark dabei in Anspruch genommen wurden. Die Russischen Petitionen rauken im Werke und ich musste daher eine ziemlich umfassende Umlegung der Capitulation vornehmen, um mit Vortheil für meine Familie die Zeitumstände zu benutzen. Die Reise, bei welcher wir das Glück haben, Sie persönlich kennen zu lernen, kostete

mir etwas über 10000 Mark auf jetzt
habe ich durch die English-Russischen
Differenzen mehr als diese Summe so
nebenbei niedergeworfen. Obgleich der
Philosophie etwas Zeit abgezogen wurde,
so lernt man doch dabei will Realität
Kennen und verlebt mit grosserer Deutlichkeit
dann die Geschichte und die nationalo-
nomischen Verwachungen der Völker und
ihrer Interessen. Insopfern bedaure ich nicht,
die Börsen und ihre Gezeuge und Macht
etwas genauer praktisch studiert zu haben.

Ich erhielt vor einiger Zeit einen
Brief aus den Vereinigten Staaten von Nord-Amerika
von einem mir ganz unbekannten Herrn, der
alle meine Schriften gelesen hatte. Das gab

mir einen grossen Impuls. Dieser Herr wirkte
ungeduldig auf meine Religionsphilosophie. Ich
bin nun ganz in dieser Arbeit und schreibe die
Geoh.-I. Phil. nur noch nebenbei; doch habe
ich wieder namentlich über Gorillas mehrere
prägnante Beziehungen gefunden, die ich
später publizieren werde, da sie meine früheren
Voraussetzungen vollständig verzerrten.)

Ihre Arbeiten über Palaeontona werden
mir sehr interessieren (Ich erlaube mir sie auf
das Werk von Pfeiderer, Geograph.-Geontolog.
Klassifikation (II hr Band) Berlin Reimer 1884
aufmerksam zu machen, da sie viel befriedigt
göttlich ist in Gottlieb die Klassifikation geschafft.
Das w. Sie die jüngstes sage, ist nunmehr vorver-
zögern. Zu frühen Anfängen aufgesetzt w. ist ja oft un-
günstig; fügt jedoch auf auf mit einer frischen Claffung

gebräuch.

Die Faszination besteht darin zweitens
dass sie ganz einseitig ist, das heißt es
alle sind Arbeitsergebnisse für unveränderlich, also
die spekulativen Begriffe, die darin ihnen selbst an-
bemerkt vorkommen, unbestimmt und blind blenden.

Was Sie selber bemerken von der „fundamental
unity“ und „all existence is spiritual“ erfreut mich
sehr, doch glaube ich, dass man erst die Quelle un-
terordnen muss, woher überhaupt der Begriff „sein“
herstammt, wie ich dies in meiner Metaphysik that.
Comte, Mill und Spencer sind doch spät aufgängliche
Freiheit des Urtheils in dem Fortgang ihrer Arbeit
immer wieder dem Glauben an die phänomenologisch
vorliegendes sogenannten sinnlichen Gegenstände
oder Dinge unterlegen und machen die naturwissen-
schaftlichen (also phänomenolog.) Gesetze zum Norm,
um das Nicht-phänomenologische damit zu begreifen
wie namentlich Spencer.)

Nächstens mehr! Mit herzlichem Gruss
Ihnen ergebener G. Teitelmann